



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	1 ptas.
Fuera un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

El Progreso

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e imprenta de EL PROGRESO:

Calle de Manuel Becerra, 4.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es EL PROGRESO

DOS EDICIONES DIARIAS

Apuntes y pinceladas

Una Agencia alemana, establecida en Barcelona, dedícase a enviar a la prensa informaciones de la guerra, pidiendo su publicación gratuita.

A nuestra mesa de redacción, llegaron varias docenas de pliegos procedentes de esa Agencia, y, francamente, no nos hubiera sido posible darles cabida en nuestras columnas, aun queriendo hacerlo; porque, si algo campea en ellas, es el afán de ridiculizar a los enemigos utilizando la chanzoneta y la sátira, no siempre manejadas con el buen gusto que es lógico exigir de la cultura alemana.

Para hacer comentarios, para esa labor de crítica que acompaña a toda empresa belicosa, donde los entusiasmos se enardecen y las pasiones se caldean, no necesitan los periódicos españoles del estímulo ajeno, y menos ofrecido en la forma en que lo hace la Agencia referida. La prensa que tales informaciones publica, infiere un daño lamentable a la nación de Guillermo II, tenida como modelo de seriedad y de cordura. Los partes oficiales alemanes, lacónicos, severamente compendiosos y breves, tienen incomparablemente más valor que todo ese montón de cuchufletas, mejor o peor hilvanadas, que de todo hay, y no creemos que ninguna publicación medianamente acreditada, atente de tal modo a sus prestigios que consenta en estampar en sus planas juicios y apreciaciones, que, si a algún propósito responden, es al de mortificar a las naciones que luchan contra el Imperio germano, con suerte más o menos favorable, pero sacrificando a sus hijos.

Creemos que esos pueblos son tan dignos de respeto como Alemania; tanto, por lo menos. De ahí que no consagremos nuestras columnas a tales manejos, ni aplaudamos esa conducta, que sólo un pasionalismo irreflexivo puede inspirar.

Tenemos a la vista una cuartilla, en uno de cuyos epígrafes leemos: «La ofensiva de los caracoles cerca de Nieuport». Los «caracoles» son los franceses y los belgas, y ésto si tiene mucho de informativo (!), tiene muy poco de serio.

Héroes hay en el Ejército alemán y hechos heroicos se cuentan de él, que el mundo admira, pero eso no autoriza a los alemanes para mirar con gesto desdenoso a los demás. La página que en la Historia contemporánea ha escrito el Ejército del Rey Alberto no podía ser borrada ni oscurecida por todas las proezas de las grandes huestes teutonas, y quienes saben oponer ríos de sangre al paso de los invasores, son dignos de admiración y no de burla.

«La ofensiva de los caracoles» podía ser un chiste feliz para ciertos públicos. Pero crea la Agencia alemana de Barcelona que en España se va acabando el de las clásicas panderetas y castañuelas.

Notas de la campaña

DETALLES DE LA PÉRDIDA DEL CÉLEBRE CRUCERO «ENDEM».

Acaba de publicarse el informe del capitán de navío Clossop, comandante del pequeño crucero australiano «Sidney», que echó a pique al «Endem».

El «Sidney» formaba parte de la escolta del convoy, cuya custodia estaba confiada al comandante del «Melbourne», cuando el 9 de noviembre, a las seis y media de la mañana, llegó un radiograma de la isla de Cocos anunciando que un navío de guerra extranjero estaba a la entrada del puerto. Recibió la orden de zarpar a toda velocidad a las siete; se puso a veinte nudos, y a las nueve y cuarto estaba a la vista de tierra y distinguió casi inmediatamente el humo del «Endem», que marchaba sobre él a gran velocidad. A las nueve y cuarenta el fuego comenzaba, tirando el «Endem» el primero. El «Sidney» guardó su distancia para aprovecharse de la ventaja de sus cañones. El fuego del «Endem», al principio muy certero y rápido, fué disminuyendo bien pronto a causa de sus averías.

Primeramente, su chimenea fué destruida; después, su mástil delantero, y sucesivamente, las otras chimeneas; el crucero puso proa hacia la playa de la isla North Keeling, donde encalló, a las once y veinte. El «Sidney» lanzó todavía algunos cañonazos, y se dedicó a la perse-

cución de un navío mercante que se había acercado durante el combate.

La persecución terminó al mediodía; un cañonazo detuvo al navío mercante: era el «Buresk», navío inglés capturado; tenía a bordo 18 chinos como tripulación, un «maitre d'hotel» inglés, un cocinero noruego y una tripulación alemana, compuesta de tres oficiales, un suboficial y 12 hombres. El navío iba a hundirse, y el «Sidney» se volvió hacia «Endem» y, pasando cerca de los tripulantes que estaban nadando, lanzó dos embarcaciones.

En el momento en que llegaban cerca del «Endem», éste tenía todavía sus banderas en el palo mayor. Se le hizo señas para que se rindiese, pero no respondió. El comandante del «Sidney» dió orden de volver a empezar el fuego, a las cuatro y treinta de la tarde, y lo hizo cesar un minuto después, porque el «Endem» había enarbolado bandera blanca y arriado su pabellón.

El «Sidney» se dirigió inmediatamente a socorrer las embarcaciones del «Buresk», y después volvió nuevamente hacia el «Endem»; un oficial fué enviado a bordo para prevenir que al día siguiente se mandaría auxilio. Pero cuando, al día siguiente, se presentó el comandante, supo por los habitantes de la isla que tres oficiales y 40 hombres habían cogido una goleta de 70 toneladas, la «Ayesha», y se habían marchado la noche anterior. Antes habían destruido completamente la estación de telegrafía sin hilos, cortado un cable, estropeado otro y dejado el tercero intacto.

Después se procedió a la delicada operación de transbordar los heridos del «Endem»; once oficiales, nueve suboficiales y 191 hombres fueron recogidos a bordo del «Sidney».

De ellos, tres oficiales y 53 hombres estaban heridos, y, pocas horas después, un oficial y tres marineros murieron a consecuencia de sus heridas. Según las declaraciones del comandante, siete oficiales y 108 hombres habían sido muertos.

OPINIÓN DE UN CAMBIO.

El profesor Haeckel pasó varios meses, durante los años 1881-2, en la India, Ceylán y Egipto. Luego escribió un libro con el título «Una visita a Ceylán». En las páginas 335-336 de dicho libro aparecen las siguientes consideraciones, escritas por el autor, que resultan hoy doblemente interesantes por las frases de odio y desprecio que emplea ahora contra Inglaterra y el Imperio británico:

«Desde que en muchos centros de aquí (Berlín) se miran desfavorablemente los éxitos de los ingleses en Egipto, no puedo dejar de expresar por completo un desacuerdo con esa opinión. Al contrario, me parece que debían de ser acogidos con satisfacción, lo mismo por razones de pura humanidad, que por las de acción política racional.

Están lejos los egipcios de construir una nación del tipo civilizado moderno, porque el Islam ejerce su influencia nociva y paralizadora, no hay esperanza posible de progreso. De otro lado, el país está situado tan centralmente sobre el camino desde el Oeste hacia el Este, y más especialmente entre Inglaterra e India, que los ingleses no pueden abandonar el dominio del Canal de Suez, si quieren seguir dueños de su vasto Imperio. Este Imperio es, en sí mismo, digno de admiración, porque los ingleses están indudablemente dotados en grado más alto que cualquiera otra nación con el genio necesario para fundar y gobernar colonias. «Las ocasiones que se me presentaron durante mi viaje—primeramente en Bombay y luego en Ceylán—para observar el sistema colonial inglés, lo ha elevado infinitamente en mi estimación».

Que Inglaterra puede seguir en posesión de sus inmensas posesiones indias y gobernándolas con su personal oficial, relativamente muy reducido, porque emplea tanto tacto como juicio.

En vez, pues, de mirar con ojos de envidia y celos la expansión y consolidación del poder inglés, nosotros (los alemanes) haríamos mejor estudiando la destreza política que lleva el progreso y el beneficio a toda la raza humana. Si Alemania, siguiendo el ejemplo británico hubiera fundado colonias cuando era tiempo, cuánto más importante hubiera resultado la difusión de nuestra cultura por todo el mundo, y cuánto mejor hubiera sido nuestra posición.»

LUGO-SALÓN

Funciones para hoy

A las siete y media y a las diez y media.

«Los Harris»—pareja de baile—debut.

«Hermandades Badenes»—contralto y tiple—debut—cantarán la romanza de «La Favorita». Las musas latinas (canción del gondolero) «El barbero de Sigüenza»; «Los Cadetes de la Reina»; «La Generala», Juegos malabares (canción del pajarito). El señor Joaquín (alborada), «La Bohème» (vals y racconto) y algunos otros escogidos números.

«Amelia Grossi»—canciones italianas.

POR TELÉGRAFO DE LA GUERRA

Madrid 8 14'15

La causa

Las victorias turcas de Persia

Despachos oficiales de Petrogrado desmienten las noticias que han circulado relativas a victorias obtenidas por los turcos en la frontera de Persia.

Una escuadrilla alemana entre Calais y Gravelingen

Informes de Londres aseguran que entre Calais y Gravelingen ha volado una escuadrilla alemana, compuesta de tres zeppelines y algunos aeroplanos.

La defensa del Canal de Suez por los ingleses.—Numerosos campamentos.—Dos nutridas expediciones.—Una poderosa escuadra.

Viajeros llegados de Filipinas dicen que los ingleses activan grandemente la defensa del Canal de Suez.

Han visto los referidos viajeros numerosos campamentos ingleses.

También encontraron en el mar, dos nutridas expediciones inglesas, compuestas de 58 transportes.

Prestaba escolta a éstos una poderosa escuadra.

La derrota de los turcos en el Cáucaso.—Las mejores tropas otomanas, aniquiladas.

Nuevos despachos de Petrogrado, confirmando la gran derrota de los turcos en el Cáucaso, aseguran que han quedado completamente aniquilados los mejores regimientos en instrucción militar y equipos de campaña.

El número de prisioneros es grandísimo.

Felicitando al gran duque Nicolás

Los generales Joffre y French, que dirigen las operaciones en Francia, han felicitado efusivamente al gran duque Nicolás por la victoria de los rusos sobre el ejército otomano del Cáucaso.

La intervención de Persia en la guerra

Es un hecho la intervención de Persia en la guerra europea.

El Gobierno turco ha declarado que el primer acto bélico de aquella nación, será el envío de fuerzas sobre Turquía.

La ocupación de Heule por los aliados

Resulta completamente inexacto que los aliados hayan ocupado Heule, como se dijo por informes de procedencia francesa.

Lucha enorme entre ingleses y alemanes

Comunican de Amsterdam que en Zenebeke se está librando una empeñadísima batalla entre ingleses y alemanes.

Los despachos que dan cuenta de esta operación, aseguran que el resultado está todavía indeciso, si bien luchan con algunas ventajas los primeros.

Esta noticia ha despertado gran ansiedad en Londres.

De política

Dato y los ministros

Una conferencia

Han conferenciado extensamente los ministros de Instrucción pública y Fomento y el presidente del Consejo.

Para lunes

Consejo de ministros

Dijo a los periodistas el jefe del Gobierno que el próximo lunes se celebrará otro Consejo de ministros.

La asamblea de Valladolid

Habla Dato

También habló el Sr. Dato con los periodistas acerca de la suspensión de la asamblea de Diputaciones provinciales castellanas que debían haberse celebrado en Valladolid.

Negó en absoluto que el Sr. Sánchez Guerra hubiese prohibido dicha asamblea.

Limitóse el ministro de la Gobernación—dijo el Sr. Dato—a rogar la suspensión de aquélla por mediación del Gobernador civil.

No consideraba el Sr. Sánchez Guerra—y en esto, siguió diciendo el jefe del Gobierno, estábamos todos de acuerdo—conveniente celebrar la asamblea de referencia en vista de los términos en que se hallaba concebida la convocatoria.

Discutiendo los proyectos

Entendemos muy justo y hasta necesario que las entidades no políticas, de carácter exclusivamente administrativo, hagan manifestaciones en contra de los proyectos del Gobierno, puesto que conviene conocer las opiniones de todos antes de que dichos proyectos sean discutidos ni aprobados; pero de unirse los Ayuntamientos a las Diputaciones para adoptar actitudes semejantes, colocarían al Gobierno en situación realmente inalterable.

En el Parlamento

Las provincias tienen sus representantes en Cortes.

Estos representantes—exclamó el señor Dato—tienen no sólo la libertad sino el deber de analizar cuidadosamente y combatir con energía los proyectos y los actos del Gobierno cuando contrarían aspiraciones o lesionan intereses.

A los organismos oficiales sólo les incumbe acatar por disciplina y por deber tales proyectos y tales actos.

Especie inexacta

Es completamente inexacto que se haya autorizado a otras Diputaciones para celebrar asambleas con objeto de discutir los proyectos del Gobierno.

Excisión entre las regiones

Lamentóse amargamente el Sr. Dato de que se trate de provocar excisiones entre las distintas regiones, precisamente cuando es más necesaria que nunca, la armonía entre todas ellas.

Cumpliendo su misión

La misión del Parlamento y del Gobierno es evitar esas excisiones.

De suerte que nosotros—dijo el señor Dato—poniendo trabas a esas reuniones que tienden a convertir los organismos oficiales en entidades políticas, cumplimos con nuestro deber y contribuimos a estrechar la unión entre las regiones, que, al fin y a la postre, no es otra cosa que defender la unidad de la patria.

Sánchez Guerra dice...

También los periodistas interrogaron al señor ministro de la Gobernación acerca del asunto de Valladolid, que está siendo tema de comentarios muy animados en los círculos políticos.

El Sr. Sánchez Guerra ha declarado que no piensa discutir esta cuestión.

Ni siquiera en el terreno de la prensa—dijo—cabe discusión posible.

Existe una gran desigualdad—agregó—por carecer el Gobierno de igual número de periódicos que los que le combaten con este motivo.

Ansío, eso sí, que se discuta en el Parlamento.

Allí, propóngome demostrar que he procedido dentro del más sereno espíritu de justicia y del más estricto cumplimiento del deber.

Suelo pensar mucho las cosas antes de hacerlas, pero, una vez hechas, las mantengo.

Adhesiones a la protesta

Comunican de Valladolid que algunas Diputaciones castellanas han respondido a una carta del presidente de aquélla adhiriéndose a la protesta formulada con motivo de la suspensión de la asamblea proyectada.

Se esperan las contestaciones de muchas otras a quienes se ha dirigido con el mismo objeto.

La Comisión provincial de Zaragoza

Se ha reunido la Comisión provincial de Zaragoza.

Dióse por enterada de la carta que le ha dirigido el presidente de la Diputación de Valladolid.

Se discutió largamente la respuesta.

Se acordó al fin contestar diciendo que la Diputación de Zaragoza apoya incondicionalmente a la de Valladolid.

La de Teruel

La Diputación de Teruel, ha tomado igual acuerdo que la de Valladolid.

Una protesta

La Diputación de Teruel, además de adherirse en absoluto a la actitud de la de Valladolid, acordó telegrafiar al Gobierno protestando del proyecto de establecimiento de las zonas neutrales por perjudicar a los intereses generales.

La de Oviedo

También se adhirió a las anteriores, la Diputación de Oviedo.

Información general

Oviedo y Gijón

El Regimiento del Príncipe

Ha celebrado sesión extraordinaria el Ayuntamiento de Oviedo.

Acordó constituirse en sesión permanente mientras no se revoque el acuerdo adoptado respecto de las fuerzas del Regimiento del Príncipe que marcharon a Gijón hasta que vuelvan éstas a Oviedo.

Una denuncia

El Gobernador de aquella provincia ha recogido y denunciado la hoja de la convocatoria para la sesión.

En Algeciras

Un conflicto

Comunican de Algeciras que se ha creado un verdadero conflicto en aquel puerto con la aglomeración de mercancías.

Carécese de almacenes para depositarlas.

La mayoría de los géneros que se hallan en esta situación, pertenecen a comerciantes e industriales establecidos en Larache y otras diferentes zona de Marruecos.

Algeciras, zona franca

La Cámara de Comercio de Algeciras y otras entidades, propónense pedir al Gobierno que se declare aquel puerto zona franca.

Para ello se utilizará, caso de lograrlo, la Isla de Cabo Verde para las mercancías destinadas a cualquier punto de Marruecos.

Viaje bisemanal

También pedirán, la Cámara de Comercio de Algeciras y las entidades que la apoyen, el establecimiento de un viaje bisemanal de vapores entre aquel puerto y los de Ceuta, Tánger y Larache.

De Roma

Un rumor

Circuló en Roma el rumor de haber sido llamado por el Papa el cardenal Mercier para encargarle de una importante misión.

De Barcelona

La huelga

Ha quedado completamente sofocada la huelga de curtidores de Barcelona.

En todas las fábricas se trabaja normalmente.

De Aranjuez

La crecida del Tajo

Los informes que llegan de Aranjuez aseguran que han causado enormes daños las aguas del río Tajo durante la crecida de ayer.

Los temporales

En otras provincias

En Alicante, en Sevilla y en Valencia son también enormes los temporales de lluvias, ocasionando importantes pérdidas las inundaciones.

ULTIMA HORA

Madrid 9 4'10.

Los turcos denuncian a los rusos

El Gobierno de Turquía denuncia a los rusos ante las naciones neutrales por el bombardeo de Sinope.

Dice que con ese bombardeo han violado el derecho de la guerra.

En Francia.—Numerosos combates. —Faltan detalles

Los partes oficiales franceses dan cuenta de haberse librado numerosos combates en toda la línea de fuego. Desconocense detalles.

Más de política

La Junta de Defensa

Una reunión
Bajo la presidencia del Sr. Dato se ha reunido la Junta de Defensa. Adoptó algunos importantes acuerdos.

La Bolsa

Fondos públicos

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 perpétuo interior) and Price (e.g., 72'50).

Acciones

Table with 2 columns: Company (e.g., Banco de España) and Price (e.g., 451'00).

Cambios

Table with 2 columns: Location (e.g., París vista) and Price (e.g., 1'15).

BIBLIOGRAFIA

«Mi revista»

En el número de «Mi Revista» correspondiente al mes de diciembre, que acaba de visitar nuestra redacción, enviado por la popular y acreditada casa editorial de don José Gallach, de Barcelona, anunciáanse grandes mejoras para el año 1915.

El número que acabamos de recibir, supera a todos los precedentes, un periódico gratis, como «Mi Revista», no ha habido hasta ahora quien lo publique.

Habla Maura

El ilustre hombre público D. Antonio Maura fué visitado por la Junta directiva del Centro Maurista, que fué a felicitarle por la entrada del nuevo año y darle cuenta de la gestión que ha realizado el anterior.

El Sr. Maura les expuso su opinión, contraria a la pasividad absoluta, y la conveniencia de que continúe la propaganda del partido, intensa y fiscalizadora en cuanto a la gestión de los gobernantes, pero rehuendo todo ataque de carácter personal.

El Sr. Maura estimó conveniente que los mauristas intervengan en las próximas elecciones provinciales, y en cuanto a su actuación en la vida pública, el señor Maura manifestó que aun no había llegado el momento de ponerse él al frente del movimiento, pero que ese momento puede llegar cuando menos se piense.

El ex jefe de los conservadores felicitó a los mauristas por su actuación, que aprobó, y los exhortó a continuar con fe su propaganda.

Pedidos a la industria española

Como consecuencia de la guerra, mientras unas industrias españolas han sufrido grandes quebrantos, especialmente la minera y la agrícola, por la disminución de su exportación, otras se han encontrado solicitadas con mayores demandas de sus productos, hasta el punto de no poder atenderlas todas.

De una información hecha por persona de autoridad, y que conoce la situación de determinados ramos de nuestra industria—información que tenía por objeto contestar a una entidad extranjera que deseaba ponerse en relación con los productos españoles, a fin de contratar pedidos de importancia—, resulta lo siguiente, que es digno de ser divulgado:
Fanelas de algodón.—Los fabricantes de este artículo tienen comprometida ya casi toda su producción, y sólo uno puede ofrecer alguna existencia y comprometerse a fabricar en seguida 12.000 metros por semana.

Guantes de lana.—No hay ninguna existencia, ni en preparación para fabricar.

Calcetines de lana.—Están agotadas las existencias de todas las fábricas, y comprometida su producción durante unos cuantos meses. Sólo pueden tratar a más larga fecha.

Lana para tejidos de punto.—No hay

disponibles sino unos 16.000 kilogramos de la clase que se necesita para los pedidos que hagan.

Calzado.—Todos los fabricantes de calzado de las más importantes regiones productoras de España están comprometidos a entregar cuanto puedan producir.

Algodón hidrófilo.—No hay «stok» alguno de este artículo; los fabricantes tienen adquiridos compromisos para largo tiempo.

En otros artículos debe pasar algo parecido. Todo esto no deja de ser un consuelo para la producción en general.

Desde Ribadeo

Durante el pasado mes de diciembre se inscribieron en el Registro Civil del término de Ribadeo quince nacimientos, dos matrimonios y diecinueve defunciones.

Con motivo de la renovación de cargos efectuados en la Comandancia de Carabineros de Ribadeo, ha pasado a tomar el mando de la primera Compañía de la misma el capitán D. Juan Pintor, y el de Habilitado Cajero el de la misma clase D. Lorenzo Tallón.

Regresaron de su viaje de novios el ilustrado Ingeniero de Caminos, José de Pontes La Granja y su joven esposa doña María Martínez Moreno.

La Junta directiva de la Cámara de Comercio de Ribadeo quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente D. Marcial de Mira Leiras.

Vice-Presidente, D. Ramón Coldeira Fernández.

Contador, D. Guillermo Pérez y Pérez.

Tesorerer, D. Rafael Pulpeiro Vinjoy.

Vocales: D. José García Pérez, don Manuel de Casas Couto, D. José de la Torre García, D. Manuel Villamil Luján, D. Pedro Méndez López, D. Bernardino Alonso Rodríguez, D. José Fernández Rego, D. Salvador Rodríguez Rocha, D. José Benito Pérez Pulpeiro, D. José Martínez Escalera, D. José María Páez y Cancio, D. Benito Prieto Martínez.

EL COMERCIO CON CHILE

Estos días la Legación de Chile ha presentado a la Junta de iniciativas una proposición de su Gobierno, de trascendencia enorme para el desarrollo de la exportación española. Se trata de la conveniencia de establecer una línea de vapores a las costas occidentales de América del Sur.

Desde los tiempos en que terminó la magna obra colonizadora de España en la región occidental de Sud América, los pueblos que allí se constituyeron han vivido completamente desvinculados de la antigua metrópoli. Por anomalías del destino, casi todos ellos han tenido que buscar en países extraños las relaciones necesarias a su desarrollo social y económico.

Inglaterra fué la primera nación que en esa época llevó a sus buques a las costas occidentales del Pacífico. A mediados del siglo pasado la corriente de navegación directa quedaba establecida. Estos buques llevaron a Chile los primeros contingentes de emigración alemana, y más tarde, en 1883, la primera misión militar del Gobierno del Kaiser. Esta misión despertó en Chile tal interés, que el comercio que antes había sido nulo entre los dos países, se desarrolló de tal manera, que la Compañía de navegación Kosmos, de Hamburgo, estableció un servicio directo de vapores. Dos años más tarde, la empresa había quintuplicado la capacidad de su tonELAJE. En 1910 entraban en los puertos chilenos 775 vapores alemanes y 46 veleros; en 1912, la cifra se elevó a 1.685 vapores y 130 barcos de vela, con un movimiento de 14 millones de toneladas.

La guerra europea ha venido a destruir ese progreso asombroso, llevado a cabo en menos de veinte años. Por esta causa, los productos de la industria alemana no llegan a Chile ni pasan a Bolivia, Perú y el Ecuador, como antes sucedía. El nitrato de sosa tampoco va a Hamburgo, que era el centro más importante de las transacciones de abono, y el «stok» abastecedor de Dinamarca, Suiza, Italia, Rusia, Turquía y los Balcanes.

Todo este orden de cosas ha cambiado, debido al rumbo fatal de los acontecimientos actuales, causa de un inevitable trastorno, que puede ser provechoso para algunas naciones ajenas al conflicto. Entre ellas, España se destaca en situación privilegiada. La producción española podría encontrar los mercados nuevos que necesita en las costas occidentales de Sud América, Chile, Bolivia, Perú y el Ecuador, cuyo comercio internacional pasa de 3.000 millones de francos. El momento es el único y vale la pena de estudiar si conviene no desaprovecharlo.

Téngase en cuenta que la iniciativa parte del propio Gobierno de Chile. España podría exportar una serie de productos que obtendrían en aquella nación excelente acogida, y al propio tiempo importar todas las primeras materias propias del suelo de Chile que reclame su industria, y mediante la línea de navegación llegaría a establecerse el necesario «stok» de nitrato de sosa en Cádiz, vía obligada al Mediterráneo, «stok» que podría tener un movimiento anual de 300 a 400.000 toneladas, en calidad de ingresos. Además el Gobierno de Chile presta-

ría su apoyo decidido a la empresa de navegación española que organizase una línea especial o que extendiese hasta los puertos chilenos las líneas que tenga actualmente en curso, con términos en otros países más próximos.

La Junta de Iniciativas ha informado favorablemente la proposición del Gobierno de Chile.

La Medicina en la guerra

Enseñanzas de la campaña

Los ejércitos beligerantes movilizaron todos sus hombres útiles desde el primer momento. Pasaron los meses, y la necesidad de cubrir las bajas causadas por enfermedades y proyectiles, así como la de hacer frente al enemigo, que amenazaba constantemente, les obligó a echar mano de los hombres disponibles que quedaban al amparo de la ley. Nadie pensó si estos últimos individuos movlizados tenían enfermedades que a la larga fueran perjudiciales para la colectividad o padecimientos incapaces de soportar el servicio de guerra: faltaban hombres, se disponía de los únicos que restaban.

Esta manera de pensar ha causado más perjuicios que beneficios. La mayoría de los llamados en estas condiciones han sido baja al poco tiempo. El penoso servicio de campaña los ha desmovilizado tan a la fuerza como antes los sacaron de sus casas. La decisión ha causado un evidente daño a los países que querían convertirlos en soldados. Llenaron los hospitales, ocupando camas útiles para los heridos, y aumentaron el gasto de guerra, ya de por sí bastante crecido.

Se ha puesto escaso cuidado en la selección de soldados. Los resultados van demostrando lo erróneo de esta manera de obrar. Por no vigilar el estado mental de los incorporados a filas, las locuras han aumentado extraordinariamente. La guerra no crea un tipo único de vesánicos. Han aparecido en abundancia locos de todos los tipos, aun antes de empezar los combates, al solo anuncio de la movilización.

No se sabe bien el daño que ocasiona la presencia de un enfermo mental en los frentes de combate. Peligra siempre la disciplina necesaria para la guerra. Los enfermos delirantes ejercen, en general, un efecto funesto. Gran parte de estos locos eran antes alcoholicos crónicos, que agravaron sus alteraciones con la supresión de las bebidas espirituosas en todas las naciones en guerra.

Es bastante interesante todo lo relacionado con la escasez de médicos y hospitales. En Alemania, Austria, Inglaterra y Francia, el aumento enorme de médicos militares se traduce en escasez de los delicados al ejercicio de la profesión en lo civil. Además de los incorporados por mandato legal, un número bastante crecido ha aceptado, por la duración de la lucha, las ventajas ofrecidas por los ministerios de la Guerra, siempre mejores que las proporcionadas por los Ayuntamientos. Clínicos conocidos de Francia, Alemania y Austria han sido incorporados a los Estados Mayores-respectivos como generales médicos o consultores. Se trata de hacer la guerra con la mayor cantidad de adelantos científicos, y por hacerla en esta forma se olvida el cuidado de la población civil.

Como no era posible disponer de suficiente personal sanitario se ha recurrido a los estudiantes de Medicina. Los que al estallar la guerra cursaban los primeros años se emplean como enfermeros, y los más adelantados en los estudios son considerados desde luego como tales médicos, o después de sufrir un examen de suficiencia, según la situación en que se hallaban. Las proporciones no imaginadas de heridos han desbaratado por completo los cálculos previamente hechos sobre la suficiencia de personal.

Se ha demostrado con creces la incapacidad en que se hallaban los países en lucha para albergar en sus hospitales tanto enfermo y herido como ha producido la guerra. En naciones donde la hospitalización en tiempo de paz estaba bien organizada se han encontrado, al estallar la guerra, con falta de locales y camas. Se ha recorrido a todos los medios imaginables, transformando en hospitales, primero, los edificios públicos, y después, las casas particulares.

En Viena se han habilitado los edificios escolares, incluso la Universidad. Los ministerios y Ayuntamientos de Austria han creado hospitales numerosos por todo el país. A pesar de esa intervención oficial, en todos los pueblos en guerra faltaban al principio camas. Ha sido necesario formar organizaciones particulares, que aprovechando los locales útiles los convierten en pequeños hospitales.

En Francia se han creado tres Asociaciones diferentes con el solo objeto de suplir las deficiencias de las esferas oficiales. Esta ayuda prestada es realmente importante. Compruébalo la fuerte proporción de hospitales auxiliares y de camas puestas al servicio de la guerra. Más de 700 hospitales y de 50.000 camas, con un gasto de ocho millones y medio de pesetas, es ayuda digna de tenerse en cuenta y difícilmente conseguida sin la intervención particular. Gracias a ella, muchos heridos y enfermos han tenido sitio donde cobijarse y atender a su curación.

De todas las enseñanzas que proporciona la guerra, esta debe ser para nosotros una de las más importantes. La hospitalización en España sufrió la misma crisis que otras tantas organizaciones sociales. Se conserva lo heredado de otros tiempos, con las menguas consiguientes a la acción de los años, y no se tiene energía para entrar por lo nuevo.

Nuestros hospitales, lo mismo civiles que militares, salvo raras excepciones, son viejos e insuficientes. ¿Qué ocurriría, caso de que para guardar la integridad del territorio tuviéramos que intervenir? ¿Dónde albergaríamos a todos los heridos y enfermos? Tendríamos que contemplar cómo aumentaba el número de muertos por falta de asistencia apropiada.

De todas las deducciones que se saquen de la campaña esta es de las que más en cuenta deben tener en las esferas oficiales.

DR. C. RODRIGO LAVIN.

PARA LAS DAMAS

MUÑECAS FRANCESAS

A todas las mujeres les gustan las muñecas, porque éstas al fin y al cabo, no son más que las hijas de sus hijas.

Las que este año se exhiben en los escaparates de París, tienen el aire conocido, familiar de las mujeres francesas; no proceden de Nuremberg ni de Sonneberg, sino que han sido fabricadas en Francia.

A la primera ojeada se distingue la «puppe» francesa de la muñeca fabricada en otros países.

En el Museo del Trocadero o en el de «château de Josselin, donde la duquesa de Rohan ha reunido una colección de muñecas de todas las naciones, solo la francesa, vista de criada y de señora, de aldeana o de mujer a la moda, posee la gracia ligera y el encanto de la rosa. Las otras tienen el aspecto de fiereza de las personas que están en una visita de cumplido.

Pocas veces, como este año, ha podido apreciarse en París el sello característico de las muñecas francesas.

Contemplándolas detrás de los grandes cristales de las tiendas, llenas de luz, luciendo lujosos atavíos, parece que al exhibirse se complacen en ver la satisfacción que sienten por haber conquistado los hogares de los pequeños, que antes les disputaban las muñecas de procedencia extranjera, a ellas tan lindas y tan resistentes.

Una niña norteamericana pudo decir de la de la muñeca francesa un día, con juicio superior a sus años:

«Yo quiero mucho a todas mis muñecas, pero prefiero «my french doll», mi muñeca francesa, porque tiene una figura más inteligente que las demás, y porque no hay peligro de que se rompa, mientras que las otras, al primer golpe se vuelven añicos.»

Si no diera cuenta de ello, esa niña americana rendía un homenaje al buen gusto y a la superioridad de la fabricación francesa.

Esta muñeca parece sentirse satisfecha de su triunfo por un sentimiento patriótico.

Las muñecas hacen felices a los niños, producen sus alegrías, y este año esa obra es doblemente meritoria, porque millares de esos ángeles no volverán a ver a sus padres, quedando, por consecuencia de la guerra, en triste orfandad.

El ejemplo de los pobres niños belgas, abandonados, sin familia y sin hogar, aparece ante los ojos de la muñeca francesa, y su triunfo la envanece, acaso por el contento que su presencia produce a los huérfanos, haciendo que se borre de ellos la imagen del dolor.

JUVENTUD ANTONIANA

Lista de los donativos para la fiesta de Caridad que esta asociación organiza para el día de Reyes del próximo año de 1915:

Suma anterior, 652'15.

Sres. D.:

- Casino de Lugo, 25 pesetas; Esteban Carvallo, 5; La Voz de la Verdad, 5; Economía, 5; Cooperativa, 5; José María Montenegro, 5; Sres. de Macía, 3; Carmen Sol, 3; B. M., 2; Sres. de Samarugo, 2; Manuel B. Carro, 2; Emilio Serrano García, 2; Constantino Rodríguez, 2; Jesús Bal, 2; Leopoldo Gasalla, 2; Servando G. Vallina, 2; Ernesto Diez García, 2; Tres B. B., 2; Julito de Araujo, 2; Nicolás López, 2; Fidel Domínguez, 2; Jesús Rodríguez, 1; Isabel Ganién, 1; Jacobo San Martín, 1; un devoto, 1; un devoto, 1; María del Río, 1; Felix Peinó, 1; Bazar Moderno, 1; Ventura Cañizares, 1; A. C., 1; María Méndez, 1; Domingo Alonso Carrillo, 1; un donante, 1; Emilio Domínguez, 1; Rogelio Ninda, 1; Jesús Franco, 1; José Iglesias, 1; Vicente Canoura, 1; Adeta Núñez, 1; José Fernández, 1; Isabel Molina, 1; Sr. Castro Romay, 1; Hortensia Nistal, 1; Manuel Roca, 1; Camilo Varela, 1; Carmen García, 1; José Fernández, 1; Sr. N., 1'50; una antoniana, 1'50; A. M., 0'50; un devoto, 0'50; otro id., 0'25; otro id., 0'25; Jesús López, 0'25; una devota, 0'25; sobrante aparecido, 2 pesetas.

Total, 768'15.

Don M. Pardo, regaló un corte de traje para niña.

Un veterano, un corte de traje para niña.

D. Benigno de la Mota, tres bufandas.

Diarios oficiales

«Gaceta» del día 7

Publica, entre otras, las siguientes disposiciones de interés:

Hacienda:

Real orden resolviendo el expediente instruido, a virtud de instancia de D. Gaspar Rodríguez Martín, en solicitud de que se dé carácter general a lo resuelto sobre tributación por contribución industrial de los contratistas de aprovechamientos forestales.

Instrucción pública y Bellas Artes:

Real orden aprobando el estado comprensivo del número de alumnos examinados en cada Instituto de las asignaturas de Religión, Caligrafía y Gimnasia, así como los derechos que corresponden a los profesores de las expresadas asignaturas en cada uno de los Institutos.

Fomento:

Real orden modificando en el sentido que se publica la designación de los caminos vecinales hecha por Real orden de 18 de agosto del año próximo pasado.

«Boletín» del día 8

Administración provincial:

El Secretario de este Gobierno civil hace saber: que ha sido admitida una solicitud de registro presentada por D. Henry Steven manifestando que en el pueblo de Las Bargas de Cistueu de Bustelo, término municipal de Quiroga, desea adquirir 27 pertenencias minerales con el título de «Diluvio», de mineral de hierro.

Relación de los precios a que han de abonarse a los pueblos de la provincia las especies que consisten los suministros que durante el mes de la fecha hayan facilitado al Ejército y Guardia civil.

Relación de los mozos de los Ayuntamientos de Castroverde y Fonsagrada declarados definitivamente prófugos.

Administración municipal:

En el acta de sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de Monforte el día 31 de diciembre último, consta el acuerdo que se dicta en el «Boletín Oficial» del 8 del presente mes.

Junta municipal del Censo electoral de Begonte, Corgo, Puebla de Brollón, Puertomarín, Saviñao, Villaodrid y Vivero.

Administración de justicia:

El juez de primera instancia de Monforte hace público: que se siguen diligencias de apremio contra Antonio Lago Rodríguez para hacer efectivas las costas a su instancia devengadas en juicio de testamentaria de María Fernández Torres, su finada esposa, y por virtud de las que se le embargaron y sacan a subasta varias fincas.

DE SOCIEDAD

Estuvo en Lugo nuestro querido amigo el alcalde del Valle de Oro D. Andrés Canoura.

Salió para San Cosme de Barreiros nuestro particular amigo D. Jerónimo Schinoni con su esposa.

Regresó a Madrid el alumno de la Facultad de Derecho D. José Varela Basabru.

Salió para Madrid, en donde piensa pasar una temporada nuestro amigo don Enrique Rodríguez Garrido con su señora y sus elegantes hijas.

Después de pasar unos días al lado de su familia salieron para el Valle de Oro el médico municipal de aquel término D. Salvador Castro Pardo y su señora.

Salieron para Santiago los alumnos de la Facultad de Medicina D. Angel y D. Primo Roca Novo.

Regresó de la Coruña la señora de Pérez Saavedra con una de las señoras de Peña.

ECOS

DE LUGO

El representante de la Unión Española de Explosivos en esta capital, don Liborio Revilla, nos ha enviado un bonito almanaque de pared para el presente año. Agradecemos la atención.

La Comisión mixta de Reclutamiento acordó habilitar los días 19, 20, 28 y 29 del mes actual para resolver las incidencias pendientes de despacho, correspondientes al reemplazo del año último, y los que se promuevan de los anteriores.

En un suéltico publicado en nuestro número anterior, referente al sobrante líquido obtenido con motivo de una suscripción a favor de Domingo Núñez (a «Rotina»), deslizo un error de información, pues en vez de 30 pesetas son 24'75 las que serán distribuidas entre los pobres, en la forma que anunciamos.

En la Catedral harán vela, los días que se expresan, los siguientes turnos de la Adoración Nocturna:

Día 9.—Turno Nuestra Señora del Pilar, en sufragio de D. Antonio María Iglesias Ferradas (q. e. p. d.), socio honorario.

Día 10.—Turno Nuestra Señora del Rosario.

Ha fallecido en Valladolid la distinguida señorita D.ª Esperanza Pimentel Velarde, hermana del conde de Nava, la emparentada con nuestro querido amigo D. Constantino Velarde, a quien le enviamos nuestro pésame.

El señor cardinal arzobispo de Compostela ha manifestado a una significativa personalidad santiagouesa que los Reyes de España es seguro que vendrán a Galicia con motivo de las solemnes fiestas del Apóstol y del Año Santo, que se celebrarán en Santiago en julio venidero. Es probable que acompañe a los Monarcas el príncipe de Asturias.

Salió para Orense a donde va contratada para actuar en uno de los coliseos de aquella capital, la simpática artista Dorita Ceprano.

El domingo, se efectuará la incorporación a filas de los reclutas del último reemplazo.

La asociación Hijas de María de esta ciudad, celebrará una solemne función fúnebre en el templo de San Francisco, el próximo día 19 por el eterno descanso del que fué su director espiritual el finado sacerdote señor Iglesias Ferradas.

Al posesionarse de la cartera de Instrucción pública el señor conde de Esteban Collantes, dirigió un expresivo telegrama al rector de la Universidad de Santiago con atenta salutación extensiva a los distintos centros dependientes del Rectorado, esperando de todos eficaz cooperación para el desenvolvimiento de la difícil labor que acaba de encomendársele.

El oficial de cuarta clase, afecto a la administración de Contribuciones de esta provincia, D. Carlos Reina ha sido trasladado a la Delegación de Hacienda de Guadalajara.

«El Diario Español» de la Habana

prosigue su entusiástica labor en pro de la realización del ferrocarril de la costa.

Es muy simpática esta perseverancia de un periódico que tiene la característica de no perder de vista jamás las buenas causas españolas, manteniéndolas y dándoles arraigo entre nuestros compatriotas de Cuba.

Se empezó a publicar en la Habana un semanario español que se titula «O tío Marcos».

Como colaborador ha entrado a formar parte de «El Diario Español» de Madrid el escritor D. Rafael Fuentes.

El Sr. Fuentes perteneció a la redacción del diario de Villagarcía «Galicia Nueva».

Los mercados que se celebraron el viernes en nuestra ciudad se vieron muy poco concurridos a causa de la impertinente lluvia que en las primeras horas de la mañana empezó a sentirse.

Hemos recibido el último número del «Boletín Oficial» del obispado de Lugo, cuyo sumario es el siguiente:

Publicación de la Santa Bula.—Decreto de S. S. Ilma. concediendo gracias especiales en favor de la Obra de las Marías.—Secretaría de Cámara: Circular de acción de gracias.—Carta del Eminentísimo Cardenal Secretario de Estado sobre la libertad de la Escuela.—Sobre el matrimonio de reclutas.—Movimiento de personal.

En la junta celebrada en Coruña por la sociedad «Los Amigos de los Árboles» se aprobaron las gestiones que viene realizando el presidente Sr. Hernández con la directiva sobre la adquisición de castaños del Japón para injertar en los castaños del país; a fin de contener la ruina de los castaños de Galicia, que desaparecen paulatinamente víctimas de la enfermedad conocida por la de «la tinta».

Se recuerda a los señores médicos que están en el deber de solicitar sus pacientes dentro de los primeros quince días del mes actual.

Están vacantes los destinos siguientes, que son propuestos, con arreglo a la ley por licenciados del ejército:

Cartero, de Santiago, Fonteita, Otero de Rey, en Lugo; y Villarino de Couso, en Orense; sueldos 100 pesetas los dos primeros y 150 el último.

Peón permanente en la Diputación provincial de Lugo, con 638'75; aprendiz de imprenta de la misma con 300; peón caminero de Pontón de Gulpilleira a Gontán, de la misma provincia con 638'75

Preparación para Correos por el Administrador del Ramo, en Mondoñedo.

DE GALICIA

Coruña.

Se encuentran muy mejorados los cuatro obreros que se hallan en el Hospital, y que resultaron heridos en el accidente del trabajo ocurrido hace unos días en la casa número 26, en construcción, de la calle de Santa Lucía.

La policía llevó a la Inspección de Vigilancia a Higinio Andión, Francisco y Manuel Pardo Pita y Manuel Grandal Martínez.

Son todos ellos muchachos de doce a catorce años de edad, que venían dedicándose a sustraer pescado en las embarcaciones que atracan al muelle de Linares Rivas.

Han cometido una de sus raterías, hurtando a Josefa Serrano Carril pescado por valor de ocho pesetas.

Se sabe ya que el vapor «Highland Brae», que era esperado estos días en la Coruña con objeto de tomar pasajeros para los puertos de América del Sur, suspendió sus escalas en este puerto, pues debido al temporal, no pudo entrar en el mismo, yéndose desde Londres a Vigo directamente.

En Loureda, pueblo perteneciente al Ayuntamiento de Arteijo, un grupo de mozos andaba cantando los Reyes, según antigua costumbre de esta región.

El grupo, después de haber cantado ante varias casas, se detuvo ante la de José Guimarey, quien sintiéndose molesto, salió armado de un cuchillo y acometió con él al mozo Antonio Martínez Espiñeira.

Este se defendió con una vara que llevaba, pero Guimarey lo hirió en el muslo, seccionándole la arteria femoral. La muerte de Martínez Espiñeira fue instantánea.

Ferrol.

Hizo entrega del mando del acorazado «España» el capitán de navío D. Juan de Carranza y Garrido al jefe del mismo empleo D. Manuel de Flórez y Carrión.

Intervinieron en la entrega el general jefe del Arsenal, por delegación del comandante general del Apostadero, los jefes de los ramos de ingenieros, artillería y armamentos, ordenador del Apostadero y jefe de Sanidad del mismo.

En dicho acto quedó patentizado una vez más el brillante estado de organiza-

ción de nuestro primer acorazado de combate.

El Sr. Carranza salió para Vigo, con objeto de encargarse del mando del vapor «Urania» y Comisión hidrográfica.

Una pobre mujer de Freixeiro que fué a Ferrol para hacer efectiva una letra de 375 pesetas, al regresar a su casa tuvo que guarecerse, de un chubasco bajo un «alpendre» y al reanudar la marcha dejó allí olvidada la bolsa en que llevaba el dinero, la cual, como puede suponerse, no apareció en el sitio cuando volvió por ella.

Contrajeron matrimonio en Ferrol, la bella señorita Manola Lafuente y el capitán de Infantería D. Santiago Dopico Rebollos.

Los novios salieron para Santiago, donde fijarán su residencia.

Se celebrará en Mugarbos la fiesta del patrón San Julián.

Habrán función religiosa y bailes en los salones del «Centro» y «Pelayo».

Desde la estación del ferrocarril y cuando iba a embarcar para la Coruña, hubo necesidad de conducirlo a la Prevención municipal, a un joven que en completo estado de embriaguez, perdiera el conocimiento.

En los bolsillos se le encontró una cartera conteniendo un billete del Banco del Brasil, varias tarjetas, una carta de sus padres y 5'50 pesetas.

En el calabozo permaneció durante varias horas sin darse cuenta de su situación.

Los que lo llevaron a dicho sitio entregaron también una maleta que llevaba para el viaje.

Santiago.

Probablemente se encomendará a la casa Thomas, de Barcelona, la estampación del sello conmemorativo del Año Santo. Se hará una enorme tirada, para distribuir en gran parte, entre los prelaos de todo el orbe católico.

La Junta del Turismo ha formulado iniciativas que ofreció a las comisiones de fiestas y que sin duda habrán de ser bien acogidas por el Municipio, interesado como debe estar en favorecer hacia Santiago las corrientes del Turismo, especialmente en el actual Año Santo.

Propónese en una de aquellas que, para que la ciudad del Apóstol, ofrezca, a distancia, aspecto risueño y alegre, se blanqueen las fachadas posteriores de las casas de los barrios y las de algunos edificios interiores.

Los niños y niñas de la catequesis de S. Francisco, fueron obsequiados con juguetes los cuales fueron recibidos con inequívocas muestras de alegría por el crecido tropel de chicos, objeto del agasajo.

El día de los Santos Reyes se celebró en la Catedral de Santiago una función solemnisima pronunciando un elocuente sermón el canónigo Magistral, aludiendo al Jubileo pleno de la puerta Santa.

A las doce y media se celebró en el palacio arzobispal la acostumbrada recepción, desfilando ante el cardenal señor Martín de Herrera las autoridades civiles y militares y diversas comisiones. Amenizaron el acto las músicas militar y municipal.

Orense

Recibió el grado de Derecho Canónico en la Universidad Eclesiástica de Santiago el secretario del Obispado de esta diócesis D. Jesús D. Torres.

Una ilustre dama orensana, que continuamente está socorriendo a los necesitados, ho repartido el día de Reyes más de 200 bonos de pan, carne y arroz.

En el Ateneo orensano ha dado una serie de notables conferencias sobre el tema «Educación física» el ilustrado catedrático Sr. Amor Rolán.

Varios secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia tratan de celebrar una asamblea, con objeto de tomar acuerdos que tiendan a obtener de los poderes públicos la pronta discusión de las bases del Reglamento del Cuerpo.

Pontevedra.

Han sido obsequiados con una comida extraordinaria, el día de Reyes los enfermos del Gran Hospital, la que fué costeada por el diputado provincial D. José Lino Martínez.

En los próximos carnavales recorrerá las calles de Pontevedra una comparsa titulada «Los chistosos».

Vigo.

El espantoso temporal que se ha dejado sentir en nuestras costas en la pasada semana, estuvo a pique de costar la vida a seis marineros si no se dan prisa a abandonar el barco en que servían.

El suceso ocurrió en la siguiente forma: El pallebot «Guadalupe», propiedad de la señora viuda de Alonso, de Avilés, se dirigía desde Ortigueira a Vigo con un cargamento de cal viva en barriles; el fuerte viento que reinaba le hizo entrar de arribada en Vivero el pasa-

do día 25, refugiándose en la Concha. Durante la noche arreció tanto el temporal, que le faltaron las amarras, viéndose abandonarlo a las once de la noche para salvar sus vidas; que estaban en serio peligro.

Arrastrado por el fuerte viento Suroeste, se desconoce a donde haya ido a parar; solo se sabe que el día 30 se hallaba a la vista de San Ciprian, y que cuando unos marineros se disponían a ir a recogerlo, no les fué posible realizarlo, por haber arreciado el temporal.

Atracó al muelle del Comercio, el vapor español «Cabo Peñas», que procede de Bilbao y escalas hasta Marín.

Para Vigo conduce este buque plomo, vino, albayalde, papel, cemento, zinc y harina, que empezó a descargar.

Al intentar embarcar en el muelle de Vigo en una chalana para dirigirse al balandro «Sofía» el marinero Manuel Romero del Río, tuvo la desgracia de resbalar cayéndose al agua, bajo la cual desapareció.

Los compañeros del Romero hicieron todos los medios posibles para salvarlo no pudiendo conseguirlo.

UN CUENTO

Los aparecidos

—¡No me atrevo a volver a la aldea, señorito de mi alma!...

Así me decía en Oviedo un campesino, antiguo proveedor de frutos de la familia. Había venido entrada ya la noche, y nos suplicaba que le permitiéramos pasarla en nuestra compañía, haciendo vivas demostraciones de terror.

Sus convecinos le llamaban Juanón, y podría nombrarse Juanazo, atendiendo a su robusta y colosal personalidad. Pero en los instantes de presentarle en escena es mucho más acreedor a un diminutivo desdenoso.

Era una lástima ver a aquel Hércules tan acocinado por el miedo.

—¿Qué diablos te ocurre?—le pregunté impacientemente.

—¿Pero, no le han contado a V. lo que pasa?... ¿No sabe V. lo del «aparecido»?...

No sé otra cosa sino que me he equivocado respecto a tí, pues te consideraba un hombrón, y ahora veo que eres un hombrecillo, cualquiera que sea la causa de tu espanto.

—¡Pero, señorito, si le he visto yo, y era él mucho más grande!

—¿Un hombre de más estatura que tú? ¡No puede ser! Al menos no le conozco en este país. Tú tienes cerca de siete pies.

—¡Ah! si fuese un hombre no me espantaría, aunque me llevase la cabeza.

—Si te llevase la cabeza, ya estaría todo concluido.

—Quiero decir que aunque, él fuese más alto que Goliat; pero repito a V. que no se trata de un hombre.

—¿Es algún demonio?

—¡Peor, señorito, peor! Un demonio se va en haciéndole la cruz, pero con aquél no valen cruces.

—Como dices que no es un hombre, no puedo suponer que te refieras a un bandido.

¡Ojalá! Los bandidos no me dan cuidado. Recuerde V. que algunos en esta tierra quedaron señalados por mi garrote.

—Es verdad: entonces te llamábamos el tremendo Juanón, pero ahora...

—Ahora no me atrevo a volver a mi casa de noche, porque antes de llegar a la puerta se me ponen los pelos de punta. ¡Dios le libre a V. de encontrar al «aparecido»!

A estas palabras solté una carcajada tan ruidosa y expansiva que hubiera infundido el buen humor en cualquiera otro menos poseído por el espanto que nuestro Juanón.

Mirándome con un asombro en que había también cierta envidia, por verme libre de la influencia de su miedo, murmuró en tono casi solemne:

—No se ría V., que los «aparecidos» lo saben todo.

—Y ese será capaz de veugarse de mí, llevándome al otro mundo a continuar la risa ¿eh?...

—Le digo a V. que con ellos no hay chanzas. ¿No se acuerda V. de la muerte de Tiburcio el vaquero?

—Creo que murió de una indigestión, el día de Pascua.

—No fué de una indigestión; no, señor. Murió cuando acababa de aparecerse su tío, el de la cofradía de las Animas.

—¿No le habían enterrado hacía doce años lo menos?

—Sí, señor, pero parece que el sobrino había ofrecido repartir con la cofradía lo que le dejara en herencia, y viendo que no lo cumplía, vino del otro mundo el tío a reclamárselo.

—¿Tiburcio tuvo valor para negarse?

—Yo no sé lo que pasaría entre él y el «aparecido», lo que sé es que al día siguiente encontraron a Tiburcio muerto en su cama, y que, asustada su viuda, entregó a las ánimas todo cuanto tenía.

—¡No habrá malos peces en esa cofradía dichosa!

Juanón encogióse de hombros, rascándose a la vez las orejas de murciélago. Era indudable que con mis burlas no conseguía apearle de su burro; no lograba abrirle los ojos a la verdad, al fantasma que había sido tan fatal a su amigo Tiburcio.

—¿Es también algún resucitado el que a tí se te aparece?—continué.

—Sí, señor. ¡Es mi suegra!—contestó el coloso con acento lúgubre.

—¡Vade retro!—prorrumpí, dejando de reír al observar las desencajadas facciones de aquel hombre.

Realmente parecía encontrarse bajo el influjo de la presencia de su suegra, arpa de cuyas caricias le había librado el cólera. Así fué que yo mismo hube de estremecerme, y, por mucho que el confesarlo me avergüence, lo diré más claro todavía: tuve miedo, y conocí que había obrado muy mal en burlarme de los «aparecidos» a costa del pobre Juanón.

Porque indudablemente empezaban a vengarse de mí.

Siguiendo luego su relación, me dijo que la suegra se le había aparecido la noche pre-

cedente, cuando acababa de tratar con un amigo de la venta de unas viñas que constituían la dote de su mujer; porque los tiempos estaban muy malos, el dinero no se dejaba ver en su gaveta, y le iba haciendo muchísima falta.

—¿Y de qué manera se te presentó?

—Vestida con el sudario con que la enterraron, con la cara más negra que el carbón, y echando llamaradas por los ojos. Me habló, y parecía clavarme cada palabra con aquellas uñas tan largas que me enseñaba cuando reñíamos. Dijo que me guardase de vender un solo puñado de tierra de las viñas; que no las había dado para mí: que eran de su hija; que yo iba a morir muy pronto y que entonces la harían falta a ella para mantenerse en la vida, mientras no se casaba con otro, que si se casaría, antes de concluir el año de luto. ¡Ah! figúrese V., señorito, figúrese usted...

—Ya me figuro bastante para compadecerme de todas veras. Pero ven acá, Juanón, ¿no podría suceder que hubieras soñado ese encuentro con tu suegra?

—Estos ojos la vieron, estando tan despierto como ahora, y estos oídos la oyeron tan bien como V. debe oírme.

—Y, en confianza, amigo mío, ¿tienes alguna queja de tu mujer?

—Ninguna. Somos la envidia de todos los vecinos, porque desde que se murió la suegra vivimos en una paz que es la gloria. Antón el herrero, sobre todo, siempre se hace lenguas de lo que vale mi Colasa, y bromearo me dice que no pase cuidado por ella, si yo me voy primero de este mundo, porque él la sacaría de vida.

—¡Pues ya puedes estar satisfecho con un amigo tan previsor...! ¿Y qué dice a eso tu mujer?

—Se ríe como una loca, porque tiene el genio muy alegre y le gustan las bromas. Usted la conoce.

—¡Muy alegre, sí! Vaya... No te pongas tú triste, y desecha ese miedo, impropio de hombre de pelo en pecho. Seguro estoy de que, en calentando el estómago con un buen trago de lo tinto, podrás volver a casa sin tropezar con la suegra.

—Dispense V., pero hoy no volveré aunque me acompañe un ejército; y, en cuanto al trago, ya he perdido las ganas para el poco tiempo que pueda vivir. El último lo eché ayer con el compañero con quien trataba de la venta de las viñas. Era un rancio de lo más caliente, y me había puesto más alegre que mi mujer.

—Hombre... ¿y estando tan alegre fué cuando te encontraste con el aparecido?

—Bebí una copa más, y me puso tiste. El encuentro fué luego...

—¡Calló Juanón, y no le pedí más explicaciones.

La aparición era hija del vino, y nuestro hombre había visto a su suegra iluminado por sus vapores.

Pasó aquella noche en mi casa, y recabamos de él nuevamente la promesa de no volver a probar un vino de tan fatales resultados.

No sabemos si la cumpliría fielmente. Lo que no dejó de cumplirse fué el pronóstico del fantasma: algunos meses después Colasa vestía de luto, y antes de un año se lo quitó para casarse con Antón el herrero.

Juanón está reconciliado con su suegra: enterráronle junto a ella.

A los «aparecidos» no los engendran sólo el vino y la ignorancia en las poblaciones rurales; también son hijos de la malicia y del dolo, y es imputable su aparición a las pasiones más criminales.

Cuando se haya aumentado en la proporción debida el número de maestros de escuela en esas poblaciones, y se haya difundido en ellas mucho más la instrucción y la cultura, entonces habremos adelantado no menos para la completa desaparición de tales fantasmas.

LUCIANO GARCÍA DEL REAL.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos del día 9.—Santos: Julián y Basilia.

Cirujano - Dentista

A. PITA

Horas de consulta y operaciones: DE 9 A 12 Y DE 2 A 5

Los clientes de fuera de la localidad, deben pedir turno por correo para evitarse esperas innecesarias

Plaza de Sto. Domingo, 2, 1.º

Lic. Vallina

ODONTÓLOGO DE LA BENEFICENCIA MUNICIPAL (DENTISTA)

Especialista en las enfermedades de la boca y dientes, y en todos los trabajos de la moderna Odontología como son: dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

GABINETE ASEPTICO. Rigurosa esterilización del instrumental. Extracción sin dolor ni peligro. Calle de Emilio Castelar, 11-2.º (frente al Banco de España)

Reemplazo de 1914

SUSTITUCIÓN DEL SERVICIO EN AFRICA ANTES DEL SORTEO a todos los reclutas del actual reemplazo que se han de incorporar a filas el día 10 de Enero, en todas las Cajas de Reclutamiento de España.

Precios económicos y para más detalles dirigirse al Agente matriculado para tales operaciones

Don Manuel Castanera

Oficinas: Ventura de la Vega, número 4.—MADRID.

ENFERMEDADES SECRETAS. Blenorragias, Flujo, Gota militar, Cystitis, CURACION PRONTA, RADICAL. SANATOL. SID ESTRECHEZ! SID NINGUN PELIGRO!

A LOS ANUNCIANTES

EL PROGRESO aumentó su tirada durante el año 1914 en un 40 por 100, lanza al público dos ediciones diarias, y es el único periódico de la localidad que se vende por la mañana y al anochecer. Además, en Monforte, Sarria, Chantada y otros puntos se vende nuestra edición de la noche.

Ya ven, pues, los señores anunciantes cuántas ventajas supone para ellos esta mayor publicidad de nuestro diario. No hemos subido las tarifas a pesar de esto: nuestros anunciantes podrán hacer que insertemos sus reclamos en las dos ediciones, sin aumento alguno de precio.

EL PROGRESO, proporciona grandes ventajas a los anunciantes.

CONVALESCENCIAS. ANEMIA, DEBILIDAD, AGOTAMIENTO DE LAS FUERZAS, COLORES PALIDOS, curadas radicalmente por el HIERRO BRAVAIS. Todas Farmacias y Droguerías. Heintze gable 139 rue, L'Hayette, Paris. NEURASTENIA

AGENDA

Servicio de trenes

Llegadas de los ascendentes: Mixto, a las 04.40.—Mercancías, a las 10.45.—Correo, a las 12.33.—Rápido, a las 14.35.—Tren...

Salidas de los ascendentes: Mixto, a las 05.57.—Mensajerías, a las 7.20.—Correo, a las 12.43.—Rápido, a las 14.35.—Ganadero, a las 16.

Llegadas de los descendentes: Mixto, a las 6.38.—Rápido, a las 9.19.—Mercancías, a las 11.24.—Correo, a las 12.25.—Mensajerías, a las 17.29.—Mercancías, a las 23.44.

Salidas de los descendentes: Tren-tranvía, a las 4.40.—Mixto, a las 6.55.—Rápido, a las 9.24.—Correo, a las 12.36.—Mensajerías, a las 17.43.

Idem de correos Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12.50 y el mixto a las 6.50; de la Coruña, el correo a las 12.50 y el mixto a las 6.10; de Becerreá, Chantada, Frial, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las veinte.

Salidas de la administración: Para Madrid, el correo a las 12.10 y el mixto a las 6.20; para la Coruña, el correo a las 12.19 y el mixto a las 6.10; para Becerreá, Chantada, Frial, Fijos, Meira y Pol a las 14, y para Fonsagrada, a las 7.

Horas de oficina: Lista, desde las 9 a las 11.15 y desde las 13.30 a las 14.—Certificados, desde las 8.30 a las 11 y desde las 21 a las 22.—Valores declarados, desde las 9 a las 11.

Operaciones del giro postal: Se admiten impositivos desde las 8.30 a las 10.30, y los cobros desde las 12 a las 13.30. Entrega de los apartados: Terminada la distribución de la correspondencia llegada a la administración, se entrega durante 15 minutos, siendo ordinariamente a las 8.30 y a las 14.

Salidas de los carteros: Cuando los correos no traigan retraso se hace este servicio a las 8.40 y a las 14. Recogida de buzones: En los estancos a las 11 y a las 22, y en el de la administración 15 minutos antes de la salida de los correos.

Tip. de EL PROGRESO Manuel Becerra, 4

Línea fresca de la ternera En la Gran Clínica Veterinaria-Ronda de la Coruña n.º 6, se vacuna todos los meses una ternera de la cual se extrae linfa que se vende en tubos para dos personas al precio de una peseta.

Jesús García Gesto Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. CASTELAR, 6. LUGO.

H. MANSO Médico - Cirujano y Odontólogo

ARMAÑÁ, 3 Y 5, 2.º

AUTOMÓVILES LORRAINE-DIETRICH

Segundo lugar de la clasificación general en el circuito del Guadarrama en 1913.

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Representante en Galicia: Ramón Neira LUGO

Lector: Entregue esta hoja a su madre, su mujer, su hermana, su novia; ellas le darán las gracias.

PARIS—14. Rue Tibout

LONDRES—W. 217, Piccadilly

VIENA—Fleischmarket, 1

BERLIN—112, Leipziger Strasse

Pictorial Review

EDICIÓN EN CASTELLANO

Es el periódico de Modas y Literatura para señoras de mayor circulación del mundo

Precios de suscripción en España: PICTORIAL REVIEW 9,00 ptas. año. ARTE DE VESTIR 2,50

Ventas y suscripciones: S. A. SMART Carrera de San Jerónimo, 7 y 9.—MADRID

LO QUE SOMOS

Una empresa dedicada al mejoramiento del hogar, con sucursales en todo el mundo. Que cuenta con millones de lectoras, de las cuales recibe y extrae sus consejos para madres, señoritas y niños. Que tiene veinticinco años de experiencia y un gran capital para garantizar el éxito de su empresa.

LO QUE HACEMOS

Aumentar el valor de la mujer para su padre, su marido, su hermano y su novio, aumentando sus conocimientos y capacidad, sin molestia alguna, sino complaciéndose en la lectura y alternándola con los quehaceres diarios. Demostrar el valor del saber y aprovechamiento para la mujer y la casa y la de los seres que ella más ama.

CUPÓN

S. A. Smart Carrera de San Jerónimo, 7 y 9. Apartado de Correos 684, MADRID.

Adjunto por Giro postal remito a Vds. el valor de una peseta por lo que les ruego me manden a mi casa, ciudad de provincia de calle número un ejemplar de «Pictorial Review» de la temporada actual para verlo, teniendo bien entendido que si después de hojearlo no es de mi agrado se lo certificaré a Vds. a vuelta de correo e inmediatamente me reembolsarán de su importe.

Nombre (señora o señorita) (Escribise claro el nombre y la dirección).

Las señoras y señoritas españolas podrán ver esta revista sin gasto alguno, y con toda comodidad, con solo utilizar el cupón arriba mencionado. Para estar segura de recibirlo antes de que se nos agote la edición de este mes, envíelo hoy mismo.

NELSON-LINES

Vapores rápidos al Río de la Plata

Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires

Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de correspondencia. Próximas salidas de la Coruña y Vigo, para Montevideo y Buenos Aires.

Table with columns: Vapores, De la Coruña, De Vigo. Rows: HIGHLAND CORRIE, HIGHLAND LADDIE, HIGHLAND PRIDE, HIGHLAND WARRIOR.

Precio del pasaje en 1.ª clase, (tres categorías) Libras 18, 23 y 27.—Precio del pasaje en 2.ª clase, 12 libras (más los impuestos).—Precio del pasaje en 3.ª clase 31'10 pesetas (incluido impuestos de transporte).

Su porte de 7.000 toneladas y 15 millas de marcha, aseguran el viaje en diez y ocho días.

Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y segunda clase, garantizando un buen trato. Llevan a bordo cocineros y camareros españoles.

Los pasajeros deberán presentarse la víspera de salida para retirar los billetes.

NOTA.—Las salidas de estos vapores son fijas el día anunciado.

Para informes y carga pueden dirigirse: en Vigo, a D. V. M. ESCALERA, y en la Coruña, a D. NICANDRO FARINA.

COMPANIA del PACÍFICO

VAPORES CORREOS INGLESES

Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punt Arenas, Valparaíso y otros puertos del Pacífico hasta el Callao.—Próximas salidas:

Table with columns: Vapor, Salida de La Coruña, Salida de Vigo. Rows: Oronsa, Orita.

Todos de gran tonelaje y de dos hélices.—Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. La conducción a bordo en lanchas de vapor de los pasajeros y de sus equipajes, es por cuenta de la Compañía.

Tienen alumbrado eléctrico en todos los departamentos, salones para Señoras, fumadores bibliotecas, cuartos de baño, cámaras frigoríficas, banda deica y todos los adelantos.

Para el servicio de pasajeros de tercera clase se embarcan en La Coruña y Vigo camareros y cocineros españoles y las comidas son condimentadas al estilo del país.

Agentes generales de la Compañía, Sobrinos de José Pastor

Dirección en La Coruña: Plaza de María Pita, núm. 12. Dirección en Vigo: Velázquez Moreno, núm. 1

C. G. le Trasatlántique

Vapores correos franceses a gran velocidad

Servicios directos desde el puerto de la Coruña

A la Habana y Veracruz

El 23 de Enero. el vapor LA NAVARRE. Precio en tercera clase: A la Habana, 251'10

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª, 3.ª preferencia, 3.ª ordinaria y carga. Todos los vapores admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase, que deben de presentarse en la Agencia de la Compañía dos días antes de la salida, avisando de antemano para reservarles cabida.—Para informes de pasaje y carga:

Nicandro Fariña.—LA CORUÑA

Tarjetas de visita desde SESENTA cts. el 100.

Advertisement for Fernando Carvallo, CORREDOR DE COMERCIO. Se encarga de toda clase de operaciones en el Banco de España. Compra-venta de valores Cotizables en Bolsa. RUANUEVA, 13. Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde

Advertisement for Compañía Anglo-Argentina y Houlder Line (reunidas). Vapores rápidos a Montevideo y Buenos Aires provistos de dos hélices y telegrafía sin hilos. Próximas salidas de La Coruña para Montevideo y Buenos Aires. LA CORRENTINA 6 de Octubre de 1914. Precio del pasaje en tercera clase: 176 pesetas incluidos los impuestos. Admite pasajeros de primera y tercera clase. Para informes: Agencia general en La Coruña. Vinda de H. Hervía, Real, 14

Advertisement for HARINAS GRAN FUERZA. SIN RIVAL MARCA. L. O. Coruñesa. (Barcelona). Garantizadas. De trigos puros. Extranjeros. PARA PEDIDOS Domingo Suárez. CORUNA

Advertisement for Lloyd Real Holandés. Compañía de vapores correos. Al Brasil y Río de la Plata. Próximas salidas de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Vapor rápido FRISIA 9 de Enero. Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Provistos de telegrafía sin hilos (sistema Marconi) y de las más modernas instalaciones. Los pasajeros deben presentarse provistos de los documentos que exigen las disposiciones vigentes con DOS DIAS DE ANTICIPACION.—El Consignatario. D. RAIMUNDO MOLINA, Marina, 22.-La Coruña. Representante general de la Compañía en España.

